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different. It was detected the sample of lactulose which increase to the maximum level of antioxidant activity in cadmium 
contaminated raw-milk. Molecular weight of components in the lactulose syrup with the highest antioxidant activity 
was determined by dialysis bag experiment. The highest manifested antioxidant activity corresponded to components 
with molecular weight between 3.5 and 6-8 kDa. Lactulose syrup with the highest and the lowest antioxidant activity 
was administrated for rats during 1 months. The best effect of lactulose syrup in vivo was showed by that sample, which 
showed the best antioxidant activity in the model reactions. The results suggest using lactulose syrup with components 
of isomerization (molecular weight 3.5 - 6-8 kDa) as an antioxidant component in a functional food.
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Проведен анализ функционального состояния вегетативной нервной системы детей младшего школьного 
возраста в течение учебного года. Степень адаптации школьников к учебным нагрузкам оценивалась по пара-
метрам регуляции сердечного ритма.Различные звенья регулятивных систем детей изменяются по-разному в 
зависимости от пола и периода обучения. В начале учебного года отмечается невысокая степень активности 
всех уровней регуляции, при этом доминирующее влияние имеет симпатическая система, что выражается в 
повышении стресс-индекса, учащении и упорядочении сердечного ритма, снижении энтропии. Критическими 
точками адаптации школьников является обучение во 2-м и 4-м классах, особенно для девочек. Конец учебного 
года характеризуется положительной динамикой адаптации детей, исключение составляет обучение девочек в 
4-м классе. Оптимальное состояние регуляторных систем достигается одновременной активацией парасимпа-
тического и симпатического отделов вегетативной нервной системы у детей, сопровождающейся повышением 
энтропии, снижением частоты пульса.
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The analysis of a functional condition of vegetative nervous system of younger school age’s children within 
academic year is carried out. Extent of adaptation of school students to academic loads was estimated on parameters of 
regulation of a warm rhythm. Various links of regulatory systems of children change differently depending on a floor 
and the training period. At the beginning of academic year it was noted the low degree of activity of all levels of the 
regulation, the domain influence roles the sympathic system, which is showes in stress index increasing, increase and 
streamlining of a warm rhythm, decrease in entropy. Critical points of adaptation of school students is training in the 
2nd and 4th classes, especially for girls. The end of academic year is characterized by positive dynamics of children’s 
adaptation, the exception makes training of girls in the 4th class. The optimum condition of regulatory systems is 
reached by simultaneous activation of parasympathetic and sympathetic departments of VNS at children, the entropy 
which was accompanied by increase, decrease of VP.
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Изучена динамика показателей физического развития у девочек 12-15 лет, относящихся к разным поколе-
ниям и проживающих с рождения в г. Ярославль. Результаты исследования выявили, что характер изменений 
в физическом развитии школьниц конца XX - начала XXI столетий неоднозначен. В 12-летнем возрасте со-
временные девочки имели достоверно более высокие показатели длины, массы тела и окружности груди по 
сравнению с их сверстницами в 1971 году. У девочек 13-15 лет за последние 40 лет наблюдалось достоверное 
снижение массы тела при незначительном увеличении длины тела, что свидетельствует об астенизации со-
временных подростков. Выявлено, что темпы прироста основных антропометрических показателей у девочек 
начала XXI века снижены по сравнению с их сверстницами предыдущих поколений. Исследование динамики 
антропометрических показателей школьниц позволило полнее выявить тенденции временной изменчивости 
особенностей физического развития детей.


